



Llamado a la acción para acelerar el logro de la igualdad de género en el ámbito del agua: mejores datos y medidas concretas

El Programa Mundial de Evaluación de los Recursos Hídricos (WWAP por sus siglas en inglés) de la UNESCO está promoviendo un llamado masivo a la acción para acelerar el proceso hacia lograr la igualdad de género en el sector del agua. La convocatoria ha sido preparada en base a datos y evidencia, y es respaldada por tomadores de decisión y líderes políticos para promover medidas urgentes y eficaces de género en el ámbito del agua.

Contexto

En 2020, la comunidad mundial celebró el vigésimo quinto aniversario de la adopción de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing, así como el hito de cinco años hacia la fecha fijada en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. En vista de este año crucial para mujeres y niñas en todo el mundo, UNESCO WWAP ha liderado un análisis exhaustivo de los logros y desafíos actuales en materia de agua y género, en relación a una amplia gama de temas vinculados al desarrollo. Este esfuerzo se llevó a cabo junto con el Grupo de trabajo de agua y género del WWAP, integrado por agencias de la ONU, organizaciones regionales, ONG y universidades. Los resultados del estudio “Balance de los avances en materia de igualdad de género en el ámbito del agua” muestran que el progreso es claramente insuficiente para la consecución de los objetivos fijados en la Agenda 2030, especialmente, del ODS 6 y ODS 5. Las principales causas de esta falta de avances incluyen: la brecha entre las políticas y su puesta en práctica; la baja participación de las mujeres en el liderazgo; la necesidad de financiación adecuada; las costumbres y tradiciones culturales que posicionan a las mujeres y niñas en situaciones desfavorables y, de vital importancia, la falta de datos desglosados fiables y actualizados.

De acuerdo con estos hallazgos, el WWAP cree firmemente en la necesidad urgente de tomar medidas al respecto y de un llamado de atención inmediato sobre las persistentes desigualdades de género en el ámbito del agua. Comprender en profundidad los desafíos existentes, así como identificar potenciales soluciones, resulta esencial para informar una acción coordinada y el logro de la igualdad de género en este sector.

Llamado a la acción

El WWAP de la UNESCO está promoviendo un “Llamado a la acción para acelerar el logro de la igualdad de género en el ámbito del agua”, apoyado por una coalición de grupos de interés compuesta por diversas agencias de las Naciones Unidas, agencias de desarrollo, instituciones de los Estados miembros, ONG y miembros del sector privado y de la sociedad civil.

El Llamado a la acción consta de dos pilares principales.

El primer pilar gira en torno a una serie de recomendaciones para impulsar acciones con perspectiva de género que se incluirán en un “Documento de posición”. Concretamente, este documento aspira a llamar la atención de tomadores de decisión, de líderes políticos y de diversos grupos del sector privado, instándoles a romper con el statu quo y a optar, en cambio, por tomar decisiones valientes que aceleren el progreso hacia la igualdad de género en el marco del sector hídrico y sus áreas vinculadas.

El segundo pilar apunta a dos objetivos clave, sensibilización y difusión: todos los participantes de este Llamado a la acción están invitados a compartir el Documento de posición (así como otros materiales de comunicación) a través de sus redes de contactos. Esto creará un efecto multiplicador que contribuirá a la difusión de la convocatoria y a la ampliación de la plataforma de participantes. Está previsto que el Llamado a la acción junto con sus documentos de apoyo se presente en eventos globales y regionales a lo largo de este año. A nivel mundial, la iniciativa se presentará en dos sesiones de alto nivel en la Semana Mundial del Agua 2021 (SIWI World Water Week), con la participación del Grupo de Trabajo de Agua y Género de WWAP y el apoyo de los representantes de la coalición de múltiples partes interesadas que incluye a los Estados miembros. También se están organizando eventos regionales junto con los Estados Miembros interesados y otros socios para catalizar la atención, crear conciencia y fomentar la acción.

Apreciamos el interés, la buena voluntad y el apoyo de los Estados miembros y otros socios interesados en esta iniciativa global para acelerar la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres en el sector del agua. Alentamos a todos los interesados a unirse a esta plataforma para promover el desarrollo y la implementación de estrategias inclusivas de género y sostener acciones concretas.